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En la página anterior, Amadeo Rodríguez Fernández Alba (primer director del Centro),
el rector Alfredo Martínez Almécija, Cayetano López (Ciemat) y Sixto Malato (PSA).
Sobre estas líneas, el momento del descubrimiento de la placa en el que participó
Diego López (segundo a la izda). Y el CIESOL recién construido.

El edificio CIESOL es uno de los más eficien-
tes desde el punto de vista energético del
país. Pertenece al Proyecto Nacional de
Carácter Singular y
Estratégico sobre
Arquitectura
Bioclimática y Frío
Solar (ARFRISOL),
liderado por CIEMAT.
Es un laboratorio en
el que se han puesto
en práctica los siste-
mas más avanzados
de eficiencia energé-
tica en la edificación
y de la utilización de
la energía solar en el acondicionamiento cli-
mático de los espacios que, unidos a los sis-
temas de generación renovable. Con el pro-
yecto ARFRISOL se construyeron cinco edifi-
cios en todo el país, dos de ellos en
Almería,  uno el CIESOL y el otro se ubicó
en la Plataforma Solar de Almería, que son
laboratorios para investigar los pormenores
científicos y tecnológicos y de la energía
solar en la edificación, con la idea de des-
arrollar técnicas pasivas de calefacción,
refrigeración e iluminación.

Referente en eficiencia
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En esta investigación, financiada por la
empresa Savia Biotech, los investigado-
res estudian la eficiencia y ahorro ener-
gético en cámaras de frigoconserva-
ción. También van a calcular el ahorro
energético del Módulo Piloto
Polivalente para Ensayos de
Evaluación,
Optimización y
Mejora de los sis-
temas de
Producción y
Conservación
del sector
Agroalimentario
Almeriense. Este módulo se compone
de tres partes principales, que a su vez
serán complementarias entre sí, y tam-
bién de una sala de supervisión y con-
trol común, donde se instala un siste-
ma de adquisición de datos, monitori-
zación y control remoto, que permite
la gestión y supervisión del sistema. 
Investigador principal: F. Javier Batlles.

Mejora de procesos
agroalimentarios de
frigoconservación y
postcosecha desde el punto
de vista cualitativo,
energético y económico

Financiado por la Junta de Andalucía,
este proyecto de investigación estudia
el tratamiento de aguas residuales
complejas mediante procesos avanza-
dos de oxidación (PAO), como foto-
Fenton solar, y biotrata-
miento (BIO). Los
investigadores
aplican el pro-
ceso PAO/BIO
y viceversa,
BIO/PAO, en fun-
ción de las caracte-
rísticas de biodegradabilidad de las
aguas a tratar. Los objetivos de este
proyecto pasan por la caracterización
de las aguas de origen diverso con
protocolos de análisis de amplio espec-
tro, el establecimiento de una metodo-
logía para la descontaminación de
aguas residuales tratadas mediante
procesos avanzados, así como la selec-
ción del método más adecuado. 
Investigadores principales:
Ana Agüera e Isabel Oller.

Con finaciación del Ministerio de
Economía y Competitividad, este pro-
yecto de investigación es continua-
ción de uno anterior, finalizado en
2014, sobre control de instalaciones
en entornos energéticamente eficien-
tes. En este nuevo proyecto se trabaja
sobre el análisis, diseño y aplicación
de técnicas de mode-
lado, control y
optimización,
para logar
una gestión
eficiente de la
energía, el agua
y las emisiones de
CO2. Los investigadores pretenden
demostrar que el control automático
permite conseguir ahorros económi-
cos y reducir el impacto medioam-
biental en la explotación de procesos
complejos. 
Investigadores principales: Diego
Alarcón, Manuel Pérez y Manuel
Berenguel.

Financiado por la Comisión Europea,
este programa internacional cuenta
con la participación de investigadores
de Polonia, Alemania, Grecia, Francia
y Reino Unido. El objetivo del proyecto
es el desarrollo y evaluación de tecno-
logías de tratamiento de aguas de
minas contaminadas
con metales pesa-
dos, para su
aplicación en
explotaciones
mineras que
han terminado
su actividad. El pro-
grama se va a desarrollar en cuatro
etapas diferentes, en función del
grado de avance del proyecto, que
van desde ensayos en laboratorio
hasta la demostración en condiciones
reales. En el proyecto se van a deter-
minar y evaluar los riesgos de la conta-
minación de aguas de mina una vez
cesada la actividad, a desarrollar las
tecnologías para su tratamiento y a
mostrar los resultados en planta piloto.
Investigador principal: Gabriel Acién 

Recientemente finalizado, en esta
investigación financiada por la Junta
de Andalucía, los científicos del CIE-
SOL han analizado la idoneidad de
concentradores cilindroprarabólicos
de baja apertura, destinados a la con-
versión termosolar en industria y refri-
geración por absorción por doble
efecto. En el trabajo se
han elaborado
pautas de
demanda tér-
mica en instala-
ciones indus-
triales, una base
de datos de ele-
mentos y esquemas de acoplamiento
de la instalación. Al mismo tiempo,
han desarrollado los modelos matemá-
ticos de los procesos de intercambio
de masa y energía su integración en
una plataforma de cálculo específica,
así como estudios de optimización.
Investigadores principales: Loreto
Valenzuela y Manuel Pérez. 

El objetivo de este proyecto de investi-
gación es evaluar la eficiencia energé-
tica de un sistema de frigoconserva-
ción basado en almacenamiento de
energía en cambio de fase y un siste-
ma de refrigeración basa-
do en frío solar, sis-
tema de absor-
ción, para dife-
rentes necesida-
des energéticas y
ambientales. Los
investigadores van a
realizar una evaluación y modelización
energética del sistema de frigoconser-
vación instalado en el edificio CIESOL.
Van a implementar y probar nuevos
algoritmos de control para mejorar la
instalación. Además, realizarán múlti-
ples ensayos sobre aprovechamiento
de frío solar acumulado, para aportar
más funcionalidad y ahorro energético
en el CIESOL.
Investigador principal: 
Francisco  Javier Batlles.

Con la participación de investigadores
de las universidades de Almería y
Granada, y financiación de la Junta
de Andalucía, este proyecto de inves-
tigación plantea una estrategia para
el control del crecimiento de cultivos
bajo invernadero, que optimiza la sos-
tenibilidad ambiental y económica de
la explotación. Los
investigadores
desarrollan un
control jerár-
quico que inte-
gra criterios
económicos, de
ahorro de energía,
de mejora de la eficiencia en el uso
del agua y que, al mismo tiempo,
mejore la calidad de los productos
hortícolas. El objetivo final es que el
productor pueda configurar el funcio-
namiento de la explotación en base a
lo que desea obtener. 
Investigador principal: 
Francisco Rodríguez.

Caracterización y tratamiento
de aguas  residuales de
distinto origen (lixiviados de
vertedero y efluentes de la 
industria del corcho) 
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Investigaciones que
abren nuevos
horizontes

Estrategias de control y 
gestión energética en
entornos productivos con 
apoyo de energías renovables 
(ENERPRO) 

Management of mine water
discharges to mitigate
environmental risks for post
mining period (MANAGER) 

Simulación y control de 
instalaciones termosolares de 
captadores ilindroparabólicos 
en aplicaciones industriales y
de refrigeración 

Módulo piloto polivalente para
evaluación, optimización y 
mejora de los sistemas de
frioconservación agroalimentaria 
con energías renovables 

Control del crecimiento de
cultivos bajo invernadero
optimizando criterios de
sostenibilidad, económicos y de 
eficiencia energética (CONTROLCROP)

_ INVESTIGACIONES



En este proyecto financiado por el
Ministerio de Economía y
Competitividad, participan las unidades
de Tecnologías Avanzadaspara la
Regeneración de Aguas y de
Evaluación Analítica de Tratamientos
de Aguas y Análisis Ambiental. Los
investigadores mejoran la técnica de

foto-Fenton, para con-
seguir que el proce-

so tenga unos
costes que lo
permitan hacerlo
comercial. Para

ello, se incorporan
reactores abiertos tipo

“raceway”, por su bajo coste y su capa-
cidad para modificar la cantidad de
agua expuesta a la radiación solar. El
objetivo final, minimizar el coste y maxi-
mizar el volumen de agua regenerada
por unidad de superficie ocupada. 
Investigadores principales: Ana
Agüera y José Antonio Sánchez
Pérez

Financiada por la Junta de Andalucía
y realizada por investigadores del CIE-
SOL y el IFAPA, en este proyecto de
investigación se ha estudiado aspec-
tos específicos del diseño, monitoriza-

ción y control de
un lazo degene-

ración términa
de origen
renovable, de

energía solar y
biomasa. Esta

energía generada con
fuentes renovables se aplicaría como
energía primaria para los procesos de
calefacción y refrigeración de  un
prototipo de invernadero bajo estu-
dio en el centro de La Mojonera del
IFAPA. La investigación se cerró con
éxito el mes de julio pasado, y ha ser-
vido para contar con una base cientí-
fica para nuevos retos. 
Investigadores principales:
Esteban Baeza y Manuel Pérez. 

Los investigadores trabajan en estudiar
la combinación de tecnologías intensi-
vas sostenibles para la mejora de la
calidad de las aguas residuales emiti-
das por PYMES. Van a desarrollar un
nuevo proceso basado en reactores de
membrana y fotocatálisis solar, para la

regeneración de aguas
residuales indus-

triales. En el plan-
teamiento del
proyecto se tiene

en cuenta prestar
atención tanto a la

desinfección de aguas
depuradas como a la eliminación de
contaminantes persistentes, del mismo
modo que se tiene prevista la aplica-
ción de ultrasonidos para minimizar la
producción de fangos. El programa
está financiado por la Junta de
Andalucía. 
Investigadores principales: 
José Luis Casas y Sixto Malato.

Reducción de costes del 
proceso foto-Fenton solar
mediante reactores extensivos 
abiertos para la regeneración 
de aguas (REAQUA)

Puesta en funcionamiento y 
evaluación técnica y energética
de un novedoso lazo híbrido de
generación térmica (solar y
biomasa) para climatización de
invernaderos semi-cerrados 

Combinación de tecnologías
intensivas para la mejora de 

la calidad de los efluentes 
acuosos en PYMES. 
Diseño de un proceso 
integrado (AQUAPYME) 

Integrado en el Séptimo Programa
Marco de la Unión Europea y con la
participación de ocho empresas y
centros de investigación europeos,
con este proyecto, los investigadores
aspiran a avanzar más en la tecnolo-
gía termosolar con sistema de cocen-
tración de captadores cilindro para-
bólicos. Se enctra en el estudio, dise-

ño, la demostra-
ción preindus-

trial a escala de
alrededor de
2,5MW y la

optimización de
un configuración

innovadora, basada en
un nuevo sistema de sal y un simula-
dor implementado en una planta de
concentración solar en captadores
cilindro parabólicos ya existente. La
instalación híbrida también incorpora
biomasa para su funcionamiento, con
lo que se consigue una mejora en la
sostenibilidad de toda la instalación
energética. 
Investigadores principales:
Javier Bonilla y Lidia Roca.

El objetivo de este proyecto de inves-
tigación financiado por la Junta de
Andalucía es el desarrollo de nuevos
fotorreactores, que mejoren tanto la
eficacia del proceso como su coste.
Los primeros desarrollos de plantas
de proceso foto-Fenton utilizaron
captadores solares cilindro parabóli-

cos compuestos, que
ocupaban dema-

siado espacio,
algo no tenido
en cuenta en

un principio.
Estos nuevos

fotorreactores solares
se diseñan para optimizar tanto la
radiación solar, como el volumen de
agua tratado por unidad de área.
Además, en el proyecto se contempla
el diseño de nuevos procesos de con-
trol y automatización del reactor, y el
escalado de las instalaciones.
Investigadores principales: Pilar
Fernández y José Antonio Sánchez.

Financiado por la Corporación
Tecnológica de Andalucía y la empresa
Primaram, este proyecto ha servido para
desarrollar la tecnología necesaria para
establecer un nuevo sistema de produc-
ción de hortalizas en invernadero para
clima árido y semiárido. Esta nueva insta-
lación es segura, fiable y altamente efi-
ciente en el uso de los recursos natura-
les, que gestiona el microclima de la

explotación median-
te susministro de

frío o calor con
fuentes renova-
bles. Así se

mejora el poten-
cial productivo del

invernadero mantenien-
do de forma continua concentraciones
elevadas de CO2, además de que su
estructura semicerrada reduce la entra-
da de plagas y mantiene niveles eleva-
dos de CO2. La menor renovación del
aire hace necesario el uso de intercam-
biadores de calor para mantener la tem-
peratura y humedad en condiciones
óptimas.
Investigador principal: 
Manuel Berenguel.

Financiado por el Vicerrectorado de
Infraestructuras de la Universidad de
Almería, el objetivo de este proyecto
de investigación es la puesta en mar-
cha de un sistema de regenarción de
las aguas residuales de la guardería
del campus, mediante un sistema de
energía solar, en el que se ponen en
práctica muchos de los avances des-
arrollados en el propio CIESOL. En la

instalación de la
planta se han

puesto en prác-
tica sistemas
biológicos

avanzados, que
se han completa-

do con un sistema de
desinfección adicional en el que se
emplean métodos fotocatalíticos con
energía solar. Se trata de un proyecto,
finalizado en julio pasado, en el que
los investigadores han tenido oportu-
nidad de poner en práctica muchos
de sus avances en la materia. 
Investigadores principales: Ignacio
Maldonado y José Antonio Sánchez.

Este proyecto, finalizado a principios de
2015, ha consistido en el desarrollo de
un procedimiento para la transforma-
ción de fósforo blanco procedente de
la desmilitarizacón de armas, en fósforo
rojo, más estable y seguro. Con el des-

cubrimiento del
equipo del CIE-

SOL, el procedi-
miento se simpli-
fica notablemen-

te: el fósforo blan-
co se transforma al

aire, a temperatura ambiente y no es
necesario emplear sistemas especiales
ya que no comporta la peligrosidad
que el empleado actualmente. La radia-
ción solar se encarga de suministrar la
energía necesaria para que el proceso
tenga lugar. Este proyecto, financiado
por el Ministerio de Economía y
Competitividad, ha permitido simplificar
el proceso y hacerlo más seguro.
Investigador principal: 
Antonio Romerosa.

NC 25

Innovative configuration for a
fully renewable hybrid CSP 
Plant (HYSOL) 

Diseño de nuevos reactores
para foto-Fenton solar 
aplicados a la regeneración de 
aguas. Economía, escalado y 
control del proceso (SULAYR) 

Biogreen: Modelo avanzado
de producción en invernaderos 

Regeneración mediante 
energía solar de las aguas 
residuales de la guardería de 
la Universidad de Almería 

Nueva factoría del futuro 
segura, inteligente y sostenible 
de desmilitarización y  
tecnologías de defensa
SIXTREMS 
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Esta unidad del CIESOL la integran un total de ocho investigadores.
Constituida por científicos del grupo de investigación Química de
Coordinación Organometálica y Fotoquímica (FQM-317) y por un investi-
gador del Centro Aeroespacial de Alemania - Plataforma Solar de Almería
(DLR-PSA). 
La unidad cuenta con dos líneas estratégicas:
- Desarrollo de nuevos complejos de rutenio homo y heteronucleares
solubles en agua y con actividad fotocatalíticas en procesos de sínte-
sis de moléculas de alto valor añadido.
- Transformación de fósforo blanco en rojo, utilizando en energía
solar como fuente de energía.
La unidad ha generado más de 150 artículos en revistas científicas de
impacto internacional. Sus trabajos han evolucionado desde sus inicios,
cuando trabajaban en la síntesis de catalizadores metálicos para la media-
ción de reacciones fotoquímicas en agua. 
Ahora se ocupan de otras áreas como la fotogeneración de hidrógeno o
la transformación de moléculas pequeñas con radiación solar.
Investigadores principales: Antonio Romerosa (romerosa@ual.es)
y Christoph Richter (christoph.richter@psa.es)

La unidad está integrada por una quincena de científicos del grupo de
investigación Automática, Robótica y Mecatrónica (TEP-197) y de la Unidad
de Automática de la Plataforma Solar de Almería. Los investigadores de
ambos centros colaboran desde hace 20 años y destacan algunos desarro-
llos de los sistemas SCADA (Supervisory Control and Data Acquisition) de
lazos de ensayo ubicados en la Plataforma Solar. Su colaboración en el pro-
grama ARFRISOL ha dado como fruto una línea de trabajo relacionada con
las aplicaciones de los sistemas de control al confort térmico y la eficiencia
energética en la edificación. Las líneas estratégicas de la unidad son: 
- Modelado y control de plantas termosolares.
- Modelado, control y robótica en agro-industria.
- Eficiencia energética y control de confort en edificios.
- Modelado y control de fotobiorreactores.
- Redes energéticas inteligentes.
- Sistemas de supervisión y comunicaciones industriales.
Investigadores principales: Manuel Berenguel (beren@ual.es) y 
José Luis Yebra (luis.yebra@psa.es)

El trabajo conjunto y colaborativo entre la Universidad de Almería y la
Plataforma Solar de Almería es una constante en el funcionamiento del
CIESOL. El centro mixto nació como un espacio de encuentro para cien-
tíficos de una y otra institución, que trabajan coordinados para alcanzar
objetivos de investigación comunes. El resultado, una sinergia que mul-
tiplica los éxitos y pone en valor los avances de unos y otros; una fór-
mula de trabajo en la que se ponen al servicio de la investigación los
conocimientos, avances e infraestructuras de los dos centros de los que
depende el CIESOL.
El trabajo científico en el CIESOL se articula en torno a las seis Unidades
Funcionales que tiene establecidas y que son las que llevan adelante las
diferentes investigaciones. Cada una de ellas funciona como si fuera un
único grupo de investigación, para la realización de programas conjun-
tos impulsados por el centro mixto.
Cada una de las diferentes unidades que se integran en el CIESOL compi-
ten por proyectos de carácter autonómico, nacional y europeo, y sus líne-
as de trabajo han variado conforme ha pasado el tiempo, para conseguir
destacar más en el panorama científico tanto nacional como internacional.
Las líneas de investigación de unas unidades funcionales complemen-
tan a las de otras, de manera que se establecen colaboraciones entre los
propios grupos integrados en el CIESOL, con el objetivo de desarrollar

trabajos más completos y con
una mayor aceptación en la
comunidad científica, que ya
considera el trabajo realizado en
el centro mixto almeriense como
un referente en su campo. 
El trabajo está coordinado por
dos investigadores principales,
uno de la Universidad de
Almería y otro de la Plataforma
Solar de Almería, que se encar-
gan de poner en valor el poten-
cial de ambos centros.

La investigación, razón
de ser del CIESOL

La investigación es la tarea principal del CIESOL, en el que
hay abiertas seis líneas de trabajo fundamentales, llevadas a
cabo por grupos de científicos de la UAL y la PSA.

Modelado y Control
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Esta unidad está integrada por trece investigadores, en su mayoría pertene-
cientes al grupo Ingeniería de bioprocesos y tecnologías del agua (BIO-263).
Trabaja en el estudio de la fotocatálisis solar para la eliminación de sustan-
cias tóxicas y la desinfección de aguas, así como su combinación con méto-
dos biológicos avanzados. Las líneas estratégicas de la unidad son:
- Aplicación de foto-Fenton solar a la descontaminación de aguas
tóxicas.
- Aplicación de foto-Fenton solar a la eliminación de microcontami-
nantes en aguas depuradas.
- Aplicación de foto-Fenton solar a la desinfección de aguas depura-
das (regeneración).
- Combinación de foto-Fenton solar con reactores biológicos de mem-
brana (pre- y post-tratamiento).
- Optimización de la operación y desarrollo de nueva tecnología para
foto-Fenton.
- Economía del agua.
Investigadores principales: José Antonio Sánchez (jsanchez@ual.es) e
Ignacio Maldonado (mignacio.maldonado@psa.es)

Esta unidad se crea en 2006 a raíz del programa ARFRISOL y está integra-
da por investigadores del grupo Recursos Energéticos Solares y
Climatología (TEP-165). El grupo trabaja en la evaluación tanto de los
recursos solares como del clima, así como en el desarrollo de nuevos ins-
trumentos tanto para la medición de estas variables, como en sistemas de
refrigeración y calefacción solar. Las líneas estratégicas de la unidad son:
- Evaluación y predicción del recurso solar.
- Teledetección.
- Cámaras de cielo.
- Optimización de cámaras de cielos
- Diseño y optimización de plantas de refrigeración y calefacción solar.
- Diseño y optimización de sistemas de refrigeración y calefacción uti-
lizando agua de subsuelo e intercambiadores geotérmicos.
- Diseño y optimización de plantas de trigeneración.
- Integración de los sistemas térmicos y fotovoltaicos a la construc-
ción, naves, almacenes e invernaderos
Investigador principal: Francisco Javier Batlles (fbatlles@ual.es)

La unidad centra sus trabajos de investigación en la evaluación analítica
de tratamientos de aguas y análisis ambiental. Está integrada por investi-
gadores del Departamento de Química y Física de la UAL y de la unidad
de Tratamientos Salares de Agua de la PSA, que forman el grupo Análisis
Ambiental y Tratamiento de Aguas (FQM-374) . Desde la primera colabo-
ración en 1998, el grupo ha desarrollado más de 40 colaboraciones con-
juntas. Las líneas estratégicas de la unidad son:
- Desarrollo de métodos analíticos avanzados para la caracterización
de efluentes complejos y su aplicación al seguimiento de microconta-
minantes orgánicos durante los tratamientos a fin de garantizar su eli-
minación.
- Identificación de productos de transformación generados durante
los tratamientos y establecimiento de rutas de degradación.
- Estudio de la influencia de los tratamientos en la calidad de las
aguas regeneradas y evaluación del impacto derivado de su reuso en
actividades agrícolas. 
Investigadores principales: Ana Agüera López (aaguera@ual.es) e
Isabel Oller (isabel.oller@psa.es)

Esta unidad está integrada por científicos del Departamento de Ingeniería
de la Universidad de Almería y de la Plataforma Solar. El grupo que com-
pone la unidad ha sido creado recientemente y todavía está el proceso de
conformación como grupo de investigación independiente. Su trabajo se
centra en campos relacionados con la energía solar para desalación de
agua con membranas o para procesos biológicos de depuración de aguas
con microalgas. Las líneas estratégicas de la unidad son:
- Desarrollo de sistemas basados en membranas para desalación solar
y tratamiento de efluentes.
- Aplicación de energía solar al tratamiento de medios hipersalinos
- Recuperación de compuestos de interés de salmueras y efluentes
concentrados.
- Desarrollo de fotobiorreactores para la producción de microalgas.
- Aplicaciones de las microalgas en tratamiento de efluentes.
- Obtención de productos de valor a partir de microalgas. 
Investigadores principales: José M. Fernández Sevilla (jfernand@ual.es)
y Guillermo Zaragoza del Águila (guillermo.zaragoza@psa.es)

Regeneración de Aguas

Frío Solar

Análisis Ambiental

Desalación y Fotosíntesis
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Fue uno de los impulsores del centro,
¿cómo recuerda su nacimiento?
Presentamos el proyecto  a una convocatoria
de infraestructuras, porque pensamos que era
el momento de que la UAL tuviera un centro
dedicado a la energía solar, y una vez que nos
lo aceptaron me reuní con la PSA, porque con-
sideré que no tenía sentido avanzar en ener-
gía solar sin contar con ellos. Era la forma de
lanzar el centro, que investigadores de una y
otra institución que trabajaban en áreas simila-
res iniciaran juntos el camino en CIESOL.
¿Cuál cree que fue su mayor aportación?
Principalmente, la idea de vincular la investiga-
ción en materia solar que se hacía en la UAL
con la que se hacía en la PSA, y vimos que dio
un gran resultado. Y no fue un proyecto que
llevé yo solo, sino que conté con el apoyo de
Diego López Alonso, vicerrector de
Investigación en aquel entonces, que me
ayudó en todo lo que pudo. 
¿Qué ha aportado CIESOL a la investiga-
ción de la UAL?
CIESOL es como una punta de lanza de la
buena investigación que se hace en Almería.
Ha dado un empujón, ya que ha sido un
punto de encuentro muy interesante entre la
UAL y la PSA. El centro, sin duda, ha ayudado
a que muchos investigadores lleguen a las
cotas que han alcanzado, algo que no podrí-
an haber hecho de no existir CIESOL, y espero
que se mantenga esa línea.
¿El modelo de centro mixto es positivo?
Sin duda. Desde un principio dijimos que la
UAL y la PSA íbamos a medias. La PSA se bene-
fició de estar presente en un campus, que le
podía aportar nuevos talentos; y la UAL se
aprovechó de estar en relación con un centro
puntero a nivel internacional. ¿Y por qué fun-
cionó en CIESOL y en otros ni se ha plantea-
do? Pues el factor humano.

Cómo recuerda sus años al frente del centro?
Han sido realmente intensos y para mí de
gran valor, tanto en lo profesional como en
lo personal.
¿Cuál fue su mayor aportación al centro?
Realmente en un centro como éste creo que
es difícil personalizar las aportaciones de la
dirección. En estos años de lo que más satisfe-
cho me encuentro, y no es para nada mérito
mío sino de los investigadores, es de haber
alcanzado un alto nivel de identificación y sen-
sación de pertenencia a un proyecto común
de todas las personas que trabajamos en el
centro. También estoy contento, aunque esto
ya forma parte de mi función como miembro
de la Unidad de Modelado y Control
Automático, de haber podido contribuir a la
inclusión de una línea de actividad vinculada a
las tecnologías de concentración solar y a las
aplicaciones agroindustriales de las mismas.
¿Cuáles fueron sus prioridades al frente del
CIESOL?
Intentar administrar de una manera equilibra-
da y eficiente los recursos económicos y las
infraestructuras del centro, cuya complejidad,
por otro lado, exige una dedicación específica
e importante de personal y fondos propios. En
el ámbito de las labores institucionales, hemos
intentado aumentar la visibilidad del centro y
su participación en redes y foros de transferen-
cia tecnológica y divulgación científica.
También desde el punto de vista institucional,
una prioridad fundamental, como no podía
ser otra, ha sido preservar las excelentes rela-
ciones existentes entre los dos organismos
matrices del centro, la UAL y el CIEMAT.
¿Qué se quedó en el tintero?
Me hubiera gustado alcanzar un mayor
grado de implicación en proyectos con
repercusión local, pero me consta que la
situación está cambiando.

¿CIESOL ha cumplido con las expectativas
con las que nació hace diez años?
Me temo que no, no ha sido como yo espera-
ba. Al principio, la UAL, con la intervención
fundamental de Diego López Alonso, se volcó
con el centro. Sin embargo, con el cambio de
Equipo de Gobierno en 2007 dio un paso
atrás. Se implicó menos de lo que yo creo que
debía haber hecho y parecía que CIESOL
fuera algo accesorio para UAL, aunque desde
CIEMAT y  PSA siempre creímos en CIESOL. En
los últimos meses, desde la llegada del nuevo
rector –Carmelo Rodríguez- se ha notado un
cambio sustancial de compromiso con CIE-
SOL. 
¿El mérito de CIESOL ha residido en el
soporte que la ha dado la PSA?
No, ni mucho menos. La relevancia de CIESOL
ha sido ganada por el trabajo de los grupos de
investigación que lo forman. Un dato, todos
los grupos de la UAL integrados en CIESOL
actualmente están en la élite de la investiga-
ción nacional, y todavía no lo eran cuando
comenzaron su trabajo en el centro. CIESOL es
un modelo que ha dado resultados.
¿Cuál fue su papel en la dirección del centro?
Actuar como puente entre la Universidad y la
PSA. Siempre he estado muy cercano a la UAL.
Mi trabajo se encaminó a conseguir una cola-
boración efectiva entre todos los  investigado-
res UAL-PSA, es lo que siempre más me he pre-
ocupado y sigue preocupándome.
¿Cuáles cree que deben ser las prioridades
de CIESOL para los próximos años?
La prioridad fundamental es que siendo,
como actualmente es, el centro de investiga-
ción con mayor impacto de la UAL, ésta lo
tenga como su ariete científico, algo que pare-
ce tener claro el nuevo equipo rectoral. Otro
de los retos, poner en marcha un máster inter-
nacional en energía solar.

El CIESOL es el resultado del esfuerzo de las personas que lo integran. Los cuatro directores que ha tenido el centro mixto UAL-
CIEMAT hacen balance de su gestión y esbozan líneas de actuación para el futuro de mayor colaboración y de crecimiento.

“No tenía sentido
avanzar en energía
solar sin la PSA”

Amadeo Rodríguez Fernández

“Trabajé en aumentar
la visibilidad del
centro” 

Manuel Pérez García

“Todos los grupos
UAL-Ciesol están en
la élite nacional”

Sixto Malato Rodríguez
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¿Con qué intención llega a la dirección del
CIESOL?
Con la intención de seguir la actividad iniciada
en el centro, llevo ánimo de continuidad, tam-
bién procurar darle más visibilidad al centro y,
sobre todo, que el trabajo en el centro sea
cómodo para todos los investigadores. 
Desde el punto de vista científico, ¿se
puede hablar del CIESOL como referente en
aprovechamiento tanto de la energía como
de la radiación solar?
Dentro del ámbito de la Universidad de
Almería sí es un centro de referencia, por la
calidad de los trabajos que se realizan, por la
calidad de las unidades funcionales que tiene.
De hecho hace poco se publicó la lista de los
investigadores más referenciados a nivel nacio-
nal y de los correspondientes a la provincia de
Almería, una proporción muy elevada están
vinculados a CIESOL. A escala nacional, en lo
referente a energía solar, la entidad más repre-
sentativa es la Plataforma Solar de Almería,
también en el ámbito internacional. CIESOL se
aprovecha de la simbiosis, de la perspectiva
académica que aporta la Universidad con la
perspectiva investigadora y el potencial en
plantas piloto y desarrollo tecnológico que
tiene la Plataforma Solar de Almería.
Podemos hablar de un vínculo especial
UAL-PSA, ¿no?
Es prácticamente un hecho natural. Lo normal
es que la UAL y la PSA estén vinculadas en sus
objetivos de investigación, y CIESOL es justa-
mente ese vínculo. No se entendería que estas
dos instituciones estuvieran de espaldas una a
la otra. Somos una provincia pequeña, aislada,
en la que por suerte o por el trabajo de mucha
gente, según se quiera ver, tenemos un centro
de investigación de referencia internacional
como es la PSA, y una universidad con ganas
de seguir adelante y buscar su espacio a nivel
nacional e internacional. Tenemos que aprove-
char esas sinergias. 
En el campo del tratamiento de aguas
mediante radiación solar, CIESOL ha abierto
líneas muy innovadoras incluso a nivel

internacional, ¿qué papel ocupa el centro a
nivel nacional e internacional?
En este ámbito hay bastantes grupos interna-
cionales fuertes, así como a nivel nacional. Sin
embargo CIESOL es cada vez más representati-
vo en este campo. De hecho, en 2012 organi-
zamos un congreso de tecnologías del agua, y
en 2013, en colaboración con la PSA, un con-
greso internacional sobre aplicaciones ambien-
tales de los procesos de oxidación avanzada, y
dentro de esta parcela nosotros estamos espe-
cializados en los procesos impulsados por
radiación solar.  
¿CIESOL genera conocimiento fundamental
o también da el paso para desarrollar tecno-
logía?
En CIESOL generamos conocimiento funda-
mental y tecnología, los dos. Dentro del des-
arrollo tecnológico, una parte importante es la
estrategia de operación de los sistemas, es
decir, la integración de las diferentes tecnologí-
as, con un proceso diseñado en función del
resultado que queremos conseguir. 
¿Qué le gustaría conseguir al frente de CIE-
SOL?
La línea que me gustaría llevar es entroncar
más CIESOL dentro de la Universidad, conse-

guir que se identifique más el centro como
referente científico de la Universidad de
Almería. Quiero conseguir más imagen inter-
nacional, que el centro establezca lazos de
investigación con otros centros de la UAL con
los que tengamos intereses comunes. Y uno
de los retos que tenemos para este año,
entroncando los lazos UAL-PSA, es poner en
marcha un máster oficial e internacional en
energía solar en el que CIESOL debe tener un
protagonismo evidente.
¿Cómo cree que fue su elección como direc-
tor del centro?
Yo soy el director actual gracias a una comu-
nión de intereses. La propuesta de dirección
sale del comité de Coordinación y Seguimiento
del centro. Este órgano propone un director
de entre los investigadores del centro, y lo
nombra el rector, en el caso de que toque a la
Universidad, o el director del CIEMAT, cuando
la dirección debe ir a la PSA. En mi caso tanto
la Universidad como el CIEMAT estaban intere-
sados en que yo fuera el director. Y no fue por-
que yo tenga un mérito especial con respecto
a mis compañeros, sencillamente confían en
mi capacidad de gestión.
¿Cómo internacionalizar CIESOL?
Por un lado tenemos los proyectos europeos,
conseguir vincular las unidades funcionales a
esos programas. CIESOL también participa en
un proyecto europeo llamado SFERA, que es
un programa de movilidad para estancias de
investigación; y otra vía importante es la coo-
peración con universidades americanas, de
cara a potenciar doctorados que se reconoz-
can allí. En este último caso necesitamos la
colaboración de la Universidad.
Hasta ahora, de los quince proyectos de
investigación abiertos en 2015 solamente
uno está encuadrado en el Séptimo
Programa Marco de la UE, ¿cómo conseguir
que ese número aumente?
Bastantes unidades funcionales están pidiendo
proyectos europeos, lo que ocurre es que no
es tan sencillo conseguirlos. También tenemos
un pequeño inconveniente, al no tener NIF
propio nos limita aparecer como CIESOL con
personal UAL y PSA, pero hasta ahora esto no
nos ha supuesto ningún problema insalvable.
Este hecho nos impide que a veces aparezca el
nombre de CIESOL en algunos proyectos en
los que hemos colaborado.

En el último ránking sobre investigadores españoles aparece como uno de los
más destacados de la provincia de Almería. Experto en depuración de aguas
con radiación solar, ahora compatibiliza su investigación con la dirección de
CIESOL, algo no siempre fácil de conseguir.

“Quiero que se identifique al centro
con la Universidad de Almería”

JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ PÉREZ. Director actual del CIESOL
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ar salida más allá del vertedero a todo tipo
de residuos se ha convertido en una línea de
trabajo científico que está dando muchos fru-
tos. La sociedad de consumo se está devo-
rando a sí misma a base de basura; es tal el
volumen generado y de tipologías tan dife-
rentes que la estrategia de enterrarlos sin
más, tan habitual hasta hace más bien poco,
ya no basta. Y todo porque el respeto
medioambiental está muy alejado de esa
práctica, y también, más importante incluso,
porque hay residuos que han dejado de ser
vistos como basura y pueden dar mucho de
sí económica y medioambientalmente.
En esta línea de trabajo es en la que se mue-
ven el grupo de investigadores dirigidos

por el profesor de la Facultad de Ciencias
Experimentales de la Universidad de
Almería, Mariano Simón Torres, que par-
tiendo de la necesidad de revalorizar resi-
duos a los que se les ha dado un uso con
resultados son espectaculares, y que pue-
den acabar con la contaminación con meta-
les que ha provocado la actividad minera. 
Ellos, junto a otros investigadores de la
Universidad Politécnica de Cartagena y el
Centro Tecnológico LEITAT, participan en
el proyecto de investigación Dinámica de
metales y evaluación de la toxicidad de
residuos mineros en ambientes semiári-
dos con bioensayos de plantas: remedia-
ción con biochar de rsu y lodos de EDAR,

financiado por el Ministerio de Economía y
Competitividad y que finaliza en 2016. 
La actividad minera es causante de una
contaminación muy grave para el medio
ambiente. Los metales removidos de su
sitio y sacados a mayor superficie se des-
plazan libremente por el entorno y dejan su
huella hasta en lugares a varios kilómetros
de distancia de donde estaba la explotación
original de la que salieron. 
Un ejemplo se encuentra en El Playazo de
Rodalquilar, uno de los lugares con más
encanto del Parque Natural Cabo de Gata-
Níjar, en cuyo subsuelo los investigadores
han encontrado restos de metales proce-
dentes de las antiguas minas de oro que se
estuvieron explotando hasta la década de
los años sesenta en la localidad de
Rodalquilar, a varios kilómetros de distan-
cia. Del mismo modo, el entorno del Cortijo
del Fraile, donde se cultivan hortalizas eco-
lógicas, en un suelo que contiene restos de
arsénico procedente las minas de oro. 
Igual ocurre en el entorno de la Sierra del
Jaroso, una zona contaminada por metales y
en la que también se cultivan hortalizas. El
problema, explica Mariano Simón Torres,
reside en que la legislación no es lo suficien-
temente restrictiva con la contaminación de
suelos y ha puesto el listón muy por encima
de lo que recomiendan los expertos. 
La toxicidad de los metales es muy elevada

Restos de poda y lodos de depuradora se utilizan para eliminar la
contaminación por metales de la zona minera murciana de la Bahía de
Portman. El proyecto cumple un doble objetivo: revalorizar residuos y acabar
con una contaminación muy dañina para el entorno natural. A. F. Cerdera.

PORTMAN
descontaminar con

lodos de depuradora
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y en alta concentración impide el creci-
miento de las especies vegetales, explica el
investigador de la Universidad de Almería,
tal y como ocurre, por ejemplo, en la Bahía
de Portman, en el municipio murciano de
La Unión, una de las zonas más contamina-
das del Mediterráneo y cuya tierra está
siendo utilizada en esta investigación. 
Los investigadores esperan dar con una
fórmula para remediar la contaminación,
que pudiera aplicarse en este lugar tan
degradado debido a las negligencias y la
mala gestión ambiental realizada en este
entorno minero murciano, del que se extra-
jo pirita entre 1957 y 1987. 
El objetivo de este proyecto de investiga-
ción, explica Mariano Simón Torres, es la
revalorización de residuos, que se transfor-
man en una masa llamada biochar, similar al
carbón, que tiene unas excelentes propieda-
des para la reparación de suelos contamina-
dos por metales procedentes de la activi-
dad minera. En sus pruebas fabrican dos
tipos de biochar, uno con residuos proce-
dentes de poda, en este caso restos de
ciprés; y otro, a partir de lodos obtenidos
en una estación depuradora de aguas resi-
duales (EDAR). 
En el proyecto también tenían previsto uti-
lizar un tercero con residuos sólidos urba-
nos, es decir, la basura que se deposita en
el contenedor de fracción resto, sin embar-
go han terminado descartándolos del tra-
bajo, debido a que en ellos hay materiales
muy diversos, que complican el uso en las
tareas de descontaminación, ya que no con-
tienen el carbono suficiente.  
Los investigadores someten a los lodos de

EDAR y a los restos de poda a altas tempe-
raturas en condiciones de escasez de oxíge-
no, con el objetivo de evitar su combustión
y favorecer su transformación en biochar,
conocido como carbón biológico, y cuyas

condiciones lo hacen una enmienda de
mucha utilidad para corregir y potenciar
suelos ácidos, es decir, con un índice de pH
inferior a cinco, habituales en zonas conta-
minadas por metales. Esas características le
aportan una capacidad “excelente” para la
“absorción y fijación de metales pesados”.
El proceso podría ser redondo si se depura lo
suficiente como para aplicarlo a una escala
industrial, ya que resultante de la produc-
ción de biochar se obtiene también biodiesel,
gracias a una serie de compuestos orgánicos
que se emiten en la combustión y que cuan-
do se enfrían polimerizan, para crear una
base de biocombustible, aunque este no es el
objetivo de la investigación.
El biochar fabricado con residuos se depo-
sita en la zona contaminada y crea las con-
diciones adecuadas para el crecimiento de
una especie vegetal, que hace el papel de
remediador del terreno, depurándolo y
preparándolo para que puedan proliferar
otras especies. La planta elegida para este
experimento es Pitaptherum, una especie de
gramínea que muestra mucha resistencia
en condiciones difíciles. 
Actualmente, Mariano Simón y su equipo
están cultivando esta especie de planta en el
invernadero de la Universidad de Almería
con tierra contaminada traída de la bahía de
Portman, y están observando cómo evolu-
ciona la planta y cuál es su comportamiento
en un entorno contaminado.
Hasta ahora han comprobado que el biochar
fabricado con lodos de estación depuradora
da unos resultados mucho más interesantes
que el que se fabrica a partir de la transfor-
mación de restos de poda. Además de medir
el efecto sobre la vegetación, los investigado-
res almerienses están evaluando las caracte-
rísticas del suelo, antes y después de cada
riego, así como los restos de agua que se des-
prenden de los maceteros donde se realiza el

experimento, a fin de evaluar la capacidad
de retención de metales que muestra la
enmienda aplicada en el trabajo.
La actuación conjunta de esta planta pione-
ra y el biochar van a permitir, por un lado,
restaurar de vegetación un entorno difícil
para su crecimiento, gracias a que la
Pitaptherum va a preparar el suelo para que
puedan prosperar otras especies menos
resistentes, una labor que se verá beneficia-
da por el propio carbón biológico, que tam-
bién contribuye al crecimiento de la vegeta-
ción; por otro, tanto las plantas como el bio-

char actuarán sobre el terreno haciendo una
labor de fijadores de los metales, de manera
que se evite su dispersión por entornos cer-
canos y extender el área contaminada. �

La destrucción de la bahía de Portman está
considerado uno de los mayores desastres eco-
lógicos del Merditerráneo. La zona está llena de
escombros minerales fruto de la extracción de
pirita a cielo abierto. El mayor problema reside
en los residuos procedentes del lavado de los
materiales para la obtención del minerales,
cuyo depósito en balsas o pantanos era muy
caro y se decidió liberarlos. Los lazos de algu-
nos accionistas de la propietaria, la empresa
Peñarroya-España hizo posible que el poder de
la época, aún a sabiendas del desastre que iba
a suponer la liberación de los residuos, autoriza-
se parte de esa actuación y mirara hacia otro
lado. Las presiones de los vecinos se hicieron
sentir durante la dictadura, pero fueron silencia-
dos, del mismo modo que fueron desoídos ya
en democracia. La actividad minera cesó por
falta de rentabilidad. A final de año, el
Gobierno regional y el de la Nación adjudica-
rán el proyecto para regenerar esta Bahía.

‘∫Prestige' del Mediterráneo

En la página anterior, la Bahía de Portman en la actualidad. Sobre estas líneas se pueden
ver cómo prosperan mejor las plantas en maceteros con biochar de lodos de edar que con
restos de poda. Mariano Simón se encarga del proyecto en la Universidad de Almería. 
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n nuevo uso para las microalagas. Están lla-
madas a ser una de las materias primas que
revolucionarán sectores como el de la ener-
gía, la medicina y el medio ambiente, gra-
cias a la cantidad de usos que se les encuen-
tra y a su versatilidad. Las microalgas son
las protagonistas de una nueva experiencia
en el campo medioambiental, como agen-
tes para la depuración de aguas contamina-
das con purines procedentes de las explota-
ciones ganaderas.
Estas microgalgas se ‘tragan’ los desechos
de los animales, sobre todo las partículas
más nocivas y dañinas para el medio
ambiente. Estos sorprendentes vegetales
microscópicos son capaces de desarrollarse
en un  ambiente tan complicado, algo que
ha sorprendido a uno de los investigadores
implicados en el proyecto, José María
Fernández Sevilla, profesor de la Escuela
Superior de Ingeniería de la Universidad de
Almería, y que cuando inició su trabajo en
este proyecto no las tenía todas consigo de
que las microalgas pudieran prosperar en
un ambiente tan hostil; “suelo ser pesimis-
ta”, afirma, “pero reconozco que los resulta-
dos de este proyecto me están sorprendien-
do positivamente”, apostilla tras aclarar
que éste es primer trabajo sobre uso de
microalgas para la depuración de aguas en
el que participa, ya que sus otras experien-
cias con estas especies han ido encaminadas
a otros usos, relacionados en su mayoría de
ellos con investigar en las posibilidades de
aprovechamiento de esta materia prima,
que los investigadores se esfuerzan en con-
vertir en commodity, un producto cuya pro-
ducción sea tan barata que sea rentable
emplearlo a gran escala, con la intención de
transformarlo en bienes de consumo masi-
vo como biocombustibles, por ejemplo.
Este investigador de la Escuela Superior de
Ingeniería de la Universidad de Almería par-
ticipa en el proyecto Valorización de efluen-

tes agroindustriales mediante producción y
aprovechamiento integral de microalgas
para la obtención de bioproductos
(PURALGA), que lidera el Instituto
Tecnológico Agrario de Castilla y León y en
el que también realizan sus aportaciones
científicas las universidades de León y
Valladolid, así como la Fundación Cajamar,
en cuya estación experimental Las
Palmerillas se están llevando a cabo los ensa-
yos, en una planta de microalgas que emplea

fotobiorreactores abiertos tipo raceway.
El objetivo de este proyecto es doble. Por un
lado se pretende gestionar de manera soste-
nible los purines procedentes de explotacio-
nes ganaderas, que actualmente suponen un
problema, gracias a un sistema de depura-
ción sostenible, con la utilización de micro-

algas y bacterias; por otro, obtener un bene-
ficio de ellos a través de la producción de
microalgas y la transformación de esta masa
vegetal microscópica en productos de
mayor valor. Por ejemplo, se producirán
piensos para animales, biofertilizantes, bio-
gás, bioetanol y también biodiésel. Y eso no
es todo, una de las partes fundamentalese
del proyecto consiste en la depuración de las
aguas en las que se contienen los purines,
que quedarán aptas para su reutilización en
usos agrícolas o para todo tipo de riegos. 
Gracias a esta investigación a varias ban-
das, los científicos esperan dar no con una,
sino con un catálogo herramientas que per-
mitan aplicar este tipo de procesos con
mayor eficiencia, y que en un futuro se con-
viertan en una manera habitual de limpiar
unas aguas que actualmente generan diver-
sos problemas ambientales.
Los purines contienen grandes concentra-
ciones de nitrógeno y fósforo muy elevadas,
que los convierten en un producto altamen-
te contaminante y difícil de procesar. Uno
de los usos que se le ha dado hasta el
momento ha sido el de la aplicación directa
al campo como abono, sin embargo esta
práctica solamente es sostenible en casos de

explotaciones ganaderas de pequeñas
dimensiones, y no es viable cuando el volu-
men de animales es muy elevado. Esta prác-
tica, además, está regulada legalmente, para
evitar excesos, ya que los productos conta-
minantes pueden pasar del suelo a los acuí-
feros y provocar un problema medioam-

Los purines dejarán de ser un problema medioambiental, gracias a un nuevo
protocolo de tratamiento con microalgas, con el que se elimina el fósforo y el
nitrato de este residuo y además se genera una biomasa para fabricar
biocombustibles y  fertilizantes.  A. F. Cerdera.

Purines, fuente de
biocombustibles

Imagen al microscopio
de la Scenedesmus
almeriensis; José
María Fernández
Sevilla; planta de
fotobiorreactores
raceway de la
Estación Experimental
de Las Palmerillas
(Fundación Cajamar);
y, en la página
siguiente, microalgas
producidas en purines,
también en Las
Palmerillas.
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biental de escala mucho mayor.
De ahí la importancia de contar con un sis-
tema de depuración sostenible, fiable y
también barato, que realice su función des-
contaminante y que al mismo tiempo per-
mita transformar esos productos de des-
echo en otros de interés comercial. 
En las primeras pruebas, realizadas en labo-
ratorios de la Universidad de Almería y en
la instalación de fotobiorreactores de micro-
algas de La Estación Experimental de Las
Palmerillas, los responsables de este pro-
yecto han observado cómo las microalgas
tienen una gran capacidad para atrapar el
fósforo y el nitrato. “Nos ha sorprendido la
capacidad de las microalgas para metaboli-
zar estos componentes”, afirma José María
Fernández Sevilla. El investigador alme-
riense explica que los purines están entre
los efluentes agroindustriales que las actua-
les estaciones depuradoras de aguas resi-
duales no son capaces de limpiar al comple-
to, debido a sus concentraciones de nitrato
y fósforo. Estos productos provocan eutrofi-
zación en las aguas, ya que actúan como
una especie de abonos que hacen proliferar
tanta vida a su alrededor, principalmente
algas, que acaban consumiendo el oxígeno
que hay en el agua y provocando la muerte
de otras especies que viven en el medio, de
ahí la importancia de retenerlos y evitar que
sean vertidos al medio sin más. 

Este proyecto aspira a desarrollar un paso
previo a la llegada de los efluentes agroin-
dustriales a las depuradoras, para someter-
los a un proceso en el que son eliminados los
contaminantes más delicados, de cara a que
la propia estación depuradora de aguas resi-
duales cumpla su función y arroje aguas
aptas para ser vertidas al medio ambiente o
también, y más interesantes, puedan ser
aprovechadas para riego de cultivos. 
El tratamiento con microalgas evita verter
nitrato al medio ambiente y permite recu-
perarlo para su aplicación en fertilizantes.
Producir nitrato requiere un proceso quí-
mico complicado y costoso, “y nosotros
estamos consiguiendo recuperarlo, en vez
de tirarlo”, afirma el investigador de la
Escuela Superior de Ingeniería.
Para los ensayos se están empleando foto-
biorreactores tipo raceway, es decir, una
especie de canales abiertos por los que dis-
curre la mezcla de purines, microalgas y
aguas añadidas, y se ha elegido este forma-
to de fotobiorreactor principalmente por-
que permite un ahorro de costes interesan-
te, uno de los objetivos a conseguir con este
proyecto, que estará finalizado en 2018.
En los ensayos realizados en el marco del
proyecto que financia el Instituto Nacional
de Investigación y Tecnología Agraria y
Alimentaria (INIA), los investigadores han
comprobado que las microalgas utilizadas,

en este caso la Scenedesmus almeriensis,
encuentra más dificultades para crecer que
un entorno, por así decirlo, normal, ya que
entre los purines crecen en consorcios con
bacterias que lo hacen todo más complica-
do. Sin embargo, el esfuerzo merece la
pena, ya que se consigue eliminar los con-
taminantes más nocivos de los efluentes
agroindustriales y, al mismo tiempo, se cie-
rra el ciclo del sistema integrado, es decir,
que al tiempo que se consigue la depura-
ción de las aguas se obtiene una materia
prima aprovechable.
La biomasa de algas está compuesta princi-
palmente de proteínas, carbohidratos y
lípidos, por lo que son aptas para su trans-
formación en proteínas para alimentación
animal; diferentes alcoholes obtenidos con
hidrolisis y fermentación; aceites para usos
en alimentación animal; biogás, obtenido a
partir de la digestión anaerobia del resi-
duo. En este mismo proyecto se están
empleando el CO2 generado en todos los
procesos, de manera que el ciclo se cierra
todavía más ya que las microalgas actúan
como sumidero de dióxido de carbono.
Con este trabajo se diseñará, en definitiva,
un modelo de actuación sostenible con los
purines, gracias a la acción de las microal-
gas, que más adelante, y en función del
interés de las empresas del sector, se podrá
llevar al escenario comercial. �



L
a educación es uno de los valores máximos de
una sociedad. La formación de los jóvenes es
la mejor estrategia para el futuro y sentar las
bases para crear una sociedad avanzada,
comprometida con la innovación y capaz de
superarse a sí misma. Sin embargo, el mundo
actual cambiante e inestable está poniendo en
cuestión algunas fórmulas que se vienen uti-
lizando hasta la fecha, y que han demostrado
no estar a la altura de las exigencias de la
sociedad actual. ¿Hay que buscar otro mode-
lo? Esa es una cuestión que deben resolver los
expertos en el tema, pero sí es cierto que cada
día está más extendida la sensación de que en
el sistema educativo hay algo que está fallan-
do, porque no se camina hacia la sociedad de
la innovación y el conocimiento que el exige
el entorno competitivo actual.
Y las escuelas no son las únicas responsables,
también los padres y madres, que muchas
veces no tienen las herramientas adecuadas
para inculcar en sus hijos valores como el del
esfuerzo o el del compromiso, que resultan

cruciales en tantos ámbitos de la vida. 
La Fundación Eduarda Justo, perteneciente al
grupo Cosentino, es consciente de la impor-
tancia que tiene la educación de los jóvenes
para asegurar un futuro próspero para la
sociedad. De ahí que dedique un esfuerzo
destacado en la puesta en marcha de iniciati-
vas dirigidas a mejorar la educación y a
extender sus valores  entre los jóvenes, los
mismos que han llevado a Cosentino a ser un
referente internacional. Así, la misión princi-
pal de la Fundación Eduarda Justo es “impul-
sar y colaborar en el desarrollo económico,
social, formativo y cultural de la provincia de
Almería, con especial atención a los agentes
con recursos económicos más limitados”.
Y para conseguirlo, pone en marcha un con-
junto de iniciativas como las que se enmarcan
en el Foro Social, dirigido tanto a padres y
educadores, como a los propios alumnos.
Estos encuentros sirven para trabajar valores
que le son propios a la Fundación Eduarda
Justo, como la formación, el esfuerzo, la ini-

ciativa y el mérito personal. En estos encuen-
tros han participado estudiantes de la comar-
ca del mármol, a los que se les ha trasladado
la importancia de la formación y, sobre todo,
el valor que tiene su actitud propia para forjar
su propio futuro, algo en lo que en las edicio-
nes celebradas desde 2010 han hecho hincapié
los becarios de la Fundación Eduarda Justo,
que han contado con el apoyo de la entidad
tanto para estudiar un máster en las mejores
universidades del mundo, como para cursar
Bachillerato Internacional en uno de los cen-
tros de Colegios del Mundo Unido.
El último Foro Social celebrado trajo hasta el
Centro Tecnológico de la Piedra (CTAP) de
Macael al pedagogo y doctor en Psicología,
Javier Urra, que en una conferencia dirigida a
padres explicó un conjunto de estrategias
para la educación en valores y el papel que
deben desempeñar los padres en la educación
de los hijos.
Javier Urra tiró de sentido común. En la char-
la organizada por la Fundación Eduarda
Justo, el que fuera primer Defensor del Menor
de este país puso de manifiesto realidades
que hoy en día son un problema de primer
orden, como la violencia de los hijos a los
padres, que según este experto, tiene su ori-
gen en múltiples factores, pero con uno fun-
damental, y no es otro que el de la falta de
capacidad de muchos padres para poner lími-
tes a sus hijos. Límites como, por ejemplo, el
sancionar conductas que no son correctas;
implantar una cultura del deber, de manera
que los hijos se vean obligados a cumplir cier-
tas tareas en el seno de la familia; límites tam-
bién en el sentido de no consentir todos los
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Valores como el esfuerzo, la formación o la ambición son los que la Fundación
Eduarda Justo trasmite en todos sus actos. El último de ellos estuvo dedicado a
la educación y contó con la participación de Javier Urra.  A. F. Cerdera.

La educación que
mueve al mundo



caprichos que se les antojen, y enseñarles a
frustrarse, a entender que no lo pueden tener
todo en la vida. Un conjunto de estrategias
dirigidas a cambiar la mentalidad de muchos
jóvenes actuales que tratan a sus progenitores
como si fueran solamente una fuente de
recursos para satisfacer sus deseos.
Javier Urra enumeró un conjunto de valores,
muchos de ellos compartidos por la propia
Fundación Eduarda Justo y que son necesa-
rios para que esos niños y esos jóvenes se con-
viertan en ciudadanos responsables. Y que
hay que trabajar desde muy pequeños, para
conseguir que los asuman profundamente y
crezcan con ellos. 
Valores como el del esfuerzo, uno de los que
más se empeña en transmitir la Fundación
Eduarda Justo en cada uno de sus actos. Y
también el de la compasión, para conseguir
que los  ciudadanos del futuro traten a los
demás como iguales y sean capaces de ver la
necesidad de ayudar a los demás. 
Y coincidió en algo que la Fundación del grupo
Cosentino ha repetido una y mil veces en sus
diferentes foros con jóvenes, estudiantes y
padres: que estamos en un mundo tremenda-
mente cambiante, en el que no hay nada segu-
ro. El trabajo para toda la vida ya no existe,
como tampoco una única pareja, son conceptos
de otros tiempos. Los niños actuales no reciben
la preparación necesaria para asumir esa reali-
dad, dijo, y problemas como la violencia
machista pueden dispararse en los próximos
años, debido a que los niños de ahora no están
siendo educados para enfrentarse a una socie-
dad de la duda como la actual. 
La educación, dijo Javier Urra, es una tarea
“bella” que requiere “criterio, constancia e
inteligencia”. Es una labor en la que no cabe
el chantaje y en la que hay que ejercer “el por-
que sí”, la autoridad, no con sentido tiránico,
pero sí con la intención de establecer un con-
junto de normas que servirán para que los
niños asuman su papel y no se conviertan en
pequeños dictadores. 
En anteriores foros de la Educación, la
Fundación Eduarda Justo ha contado con la
participación del filósofo José Antonio Marina,
que bajo el lema “o se aprende o se muere”, el
año pasado ofreció una ponencia enfocada a
las bases que sustentan su teoría desarrollada
sobre la educación. Marina hizo una defensa,
entre otras cuestiones, de fomentar el gusto
por el aprendizaje en todas las edades de la
persona, y que el aprendizaje ayuda a adaptar-
nos a las exigencias actuales del entorno carac-
terizado por su acelerado cambio. Y también
puso de relieve el papel de los padres en la
educación de los hijos, a la hora de ayudarles a
ser capaces de alcanzar todas sus capacidades
y lograr un futuro exitoso.
Otros foros anteriores han estado dirigidos a
los propios estudiantes, y han sido becarios

de la Fundación Eduarda Justo los que se
encargaron de hacerles llegar la importancia
de la ambición y el inconformismo para
comenzar a construir un proyecto vital pro-
pio, los mismos valores que les han servido a
ellos para alcanzar sus sueños y alcanzar las
metas que se han propuesto en su vida, por
ejemplo, trabajar en el gigante Google o crear
una fundación que trabaja en la escolariza-
ción de niños en Ruanda.
Estos jóvenes no han realizado solos todo el
camino, han contado con la ayuda de la
Fundación Eduarda Justo que, con su progra-
ma de becas les ha permitido formarse en las
mejores universidades del mundo. 
Las becas de la Fundación Eduarda Justo supo-
nen una cambio radical en la vida de las perso-
nas que las consiguen, ya que ponen a su alcan-
ce los medios para formarse en los mejores cen-
tros del mundo, a los que sin duda alguna no
habrían podido llegar de no contar con el
apoyo económico de la fundación del grupo
Cosentino, que en algunos casos supera los
50.000 euros. Se trata, como afirma la propia
fundación, de que la falta de medios económi-
cos no sea el condicionante para que jóvenes
con alto potencial puedan formarse en los
mejores centros educativos del mundo. 
Para los más jóvenes, la Fundación Eduarda
Justo ofrece las Becas Colegios del Mundo
Unido, un programa nacido en 2011 y dirigido
a estudiantes de último curso de la ESO.  El fin
de estas becas es brindar una oportunidad a
estos jóvenes para que tengan acceso a uno de
los programas de Bachillerato Internacional
mejor valorados del mundo, en uno de los
catorce centros que Colegios del Mundo Unido
tiene repartidos por países de cuatro continen-
tes, y en el que estudian chicos de cerca de cien
nacionalidades diferentes.  Es una formación
“integra y de excelencia académica”, dice la
Fundación Eduarda Justo, en la que los estu-
diantes dedican parte de su tiempo a desarro-
llar una actividad creativa, a la práctica de de
deportes, y a tomar parte en un servicio a la
comunidad en la que se enmarca el colegio.
Las becas tienen una duración de dos años y
están valoradas en 47.500 euros. 
Éste es el trabajo que realiza la Fundación
Eduarda Justo por los jóvenes, es la labor de
una fundación “pequeña y humilde”, como a
ellos les gusta decir, que recupera el espíritu
de quien le da nombre, Eduarda Justo, madre
del clan Cosentino, cuyos valores de entrega,
esfuerzo y compromiso contribuyeron enor-
memente a que sus hijos crearan la multina-
cional que Cosentino es hoy día, y que son los
mismos que se quieren inculcar a los jóvenes
tanto de Almería como de otras provincias,
para que se conviertan en los líderes con
visión global, comprometidos y con ambi-
ción, un concepto que la Fundación desea
recuperar en su mejor acepción. �
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Permiten realizar un máster en las mejores
universidades del mundo. Nacen con el
objetivo de identificar y seleccionar a los
jóvenes profesionales con mayor potencial
de futuro. 
Contenido económico: 
- Matrícula del programa máster.
- 1.600 euros al mes para manutención.
- 1.000 euros para traslado.
- 2.000 euros para primera instalación.

BECAS DE POSTGRADO

Dirigidas a estudiantes de último curso de la
ESO, permiten estudiar Bachillerato
Internacional en uno de los catorce centros
de Colegio del Mundo Unido. Las becas son
de carácter bienal y tienen una dotación
económica de 47.500 euros. 
Requisitos:
- Ser almeriense.
- Estar en 4º de la ESO o 1º de Bachillerato.
- Buen expediente y hablar inglés.

BECAS COLEGIOS DEL
MUNDO UNIDO

Es un seminario intensivo especializado en
liderazgo. Se realiza a mediados de septiem-
bre en la sede de Cosentino, en Cantoria, y
en él se reúnen medio centenar de jóvenes
con elevado potencial, a los que les ayudan a
convertirse en futuros líderes sociales, econó-
micos y empresariales. Ponentes de campos
como el deporte, la empresa y el emprendi-
miento social cuentan su experiencia. 

SEMINARIO LÍDERES 
DEL FUTURO

Es un foro de encuentro sobre temas de
actualidad de interés tanto para jóvenes
com mayores, con el objetivo de fomentar
e impulsar los valores de la formación, el
esfuerzo, la iniciativa y el mérito personal.
En él se enmarca el Foro de la Educación,
en el que hasta la fecha han participado el
juez Emilio Calatayud, el filósofo José
Antonio Marina, y el psicólogo y pedago-
go Javier Urra, protagonista del último. 

FORO SOCIAL

Es un foro de debate donde se analizan
temas candentes de la actualidad, con el
objetivo de que los participantes conozcan
y aprovechen las grandes oportunidades
que se generarán en todo el mundo. El
denominador común gira en torno a El
futuro de la humanidad, y dentro de este
hilo conductor se analizan temas como el
impacto de la globalización, el futuro de la
energía, las redes sociales o la revolución
de la genética, entre otros. 

FORO DEL FUTURO
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La sombra de Pérez Siquier
La Almería
minera, aqué-
lla que expor-
taba mineral a
toda Europa,
era también
una tierra en
plena eferves-
cencia social.
Una época, la
de las dos primeras décadas del siglo
XX, marcada por la lucha obrera y
por unas condiciones de trabajo que
llevaron a los trabajadores de la pro-
vincia a la creación de sociedades
tanto de resistencia como de soco-
rro mutuo. Estas sociedades sirvie-
ron también para promover la con-
ciencia de clase de los trabajadores y
como elemento para el aprendizaje
de la convivencia social. Este trabajo
presenta un acercamiento histórico
a las movilizaciones de los obreros,
principalmente los mineros, y tam-
bién una oportunidad para conocer
sus formas de vida, su simbología y
todos los elementos que utilizaron
para diferenciarse de la burguesía
de la época. 
EL OBRERISMO CONSCIENTE.
ALMERÍA 1900-1923. Mª Isabel Ruiz
García. [UAL]. 18€.

MIGUEL HERNÁNDEZ VUELVE A
JAÉN. Rafael Alarcón (coord.).
[UJA]. 21€. www.ujaen.es.

Estamos en plena
Era Digital o,
como también la
llaman otros, la
C u a r t a
R e v o l u c i ó n
Industrial. Las
nuevas tecnologí-
as se han conver-
tido en el desencadenante del pro-
greso económico. Sin embargo, las
empresas no podrán participar de él
si no realizan la necesaria adaptación
tecnológica. En este trabajo se pre-
sentan las claves para comprender la
transformación digital, la combina-
ción de factores que está permitien-
do el desarrollo de un nuevo modelo
económico para salir de la crisis.

Empreas y empleo 
en ceros y unos

Novedades

Conocer algunas
de las prácticas más
novedosas en la
intervención con
personas mayores
es el objetivo que
se marca esta publi-
cación, en la que se
pueden encontrar
un conjunto de aportaciones científi-
cas en la materia que reclaman
muchos profesionales del sector, que
necesitan un corpus científico al que
acogerse para abordar situaciones
como, por ejemplo, en el caso de pro-
blemas conductuales en el deterioro
cognitivo, una de las consecuencias de
la edad que más están proliferando. El
trabajo es fruto del estudio y de reu-
niones con profesionales.

Claves para actuar
con mayores

Despertar obrero Miguel Hernández, de Jaén

Cien años de publicaciones. La Universidad de Murcia celebra su centenario y con tal motivo está haciendo un repaso de
todas las instituciones que la integran. Una de ellas es el Servicio de Publicaciones, que desde 1954 ha editado unos 1.900 libros,
que tratan diversas facetas del conocimiento científico. Una sección en su web permite conocer la historia y la evolución de este
servicio, que también se ha adaptado a la era digital con la edición de libros electrónicos. edit.um.es/historiaf
la
s
h

Julio Quesada
Cañaveral y
Piédrola (1857-
1936), noble gra-
nadino, está consi-
derado en esa pro-
vincia como el pro-
totipo de empresa-
rio emprendedor. Dueño de un enor-
me patrimonio agrario erigió fábricas
de azúcar, de aceite y construyó el
Hotel Alhambra Palace, el tranvía de
Sierra Nevada y varias centrales eléc-
tricas. Su figura paradigmática fue
reflejada en su día por el duque de
San Pedro de Galatino, de cuya obra
se edita este facsímil con un estudio
preliminar firmado por Manuel Titos
Martínez.

MEMORIAS DEL CONDE DE
BENALÚA. Manuel Tito (estudio
preliminar). [UGR] 12€ 

PAUTAS DE INTERVENCIÓN PRO-
FESIONAL CON PERSONAS MAYO-
RES. I. Méndez [UMU] 

A través de la voz
de Francisca
Sánchez, sus ver-
sos "antisépticos"
se manifiestan
como la traduc-
ción a palabras de
las emociones y
vivencias que
puede contener el ser humano.
Son, en palabras de su autora, cura-
ción del alma, desahogo del espíritu
y realidad sentida. Es un poemario
joven, como su autora, convertido
en refugio para las emociones más
escondidas; con el que su autora se
desnuda poéticamente ante el lec-
tor, busca su complicidad y la impli-
cación en un entorno sentimental
dibujado a través de las palabras. 

Versos curativos 
para el alma

Uno de los poetas de la Generación
del 27 que más sufrieron la crudeza de
la Guerra Civil y que mejor supieron
plasmar ese dolor en sus versos.
Miguel Hernández centró un semina-
rio internacional en
la Universidad de
Jaén, que reunió a
los principales
especialistas en su
obra, que debatie-
ron sobre la pro-
fundidad de su
poesía, su capaci-
dad con la palabra
y analizaron su
figura como símbolo de la libertad. Las
conclusiones y las intervenciones de
ese encuentro quedan reflejadas en
las páginas de este estudio, con el que
acercarse de una manera más rigurosa
a la obra y la figura de Miguel
Hernández, que tuvo una relación
especial con la ciudad de Jaén, donde
ejerció el periodismo. Este estudio
ofrece, entre otras, las intervenciones
de Jesucristo Riquelme, autor del últi-
mo volumen sobre el poeta, que reco-
ge la correspondencia entre Miguel
Hernández y Vicente Aleixandre.

El Premio Nacional de Fotografía revisa el concepto de autorretrato
ago de la luz, del color; creador de composiciones maestras
que emocionan y al mismo tiempo estremecen. Así es Carlos

Pérez Siquier, el maestro de la fotografía almeriense que ahora
queda retratado en ‘Mi sombra y
yo’, en el que se recoge su última
producción fotográfica.
Carlos Pérez Siquier (Almería,
1930) no tiene complejos, los dejó
atrás hace muchos años. Y lleva
mucho tiempo haciendo la fotogra-
fía que le da la gana.
Los últimos años de su carrera los
ha aprovechado para acercarse al
mundo digital, y también a revisar
el género del autorretrato, gracias a
jugar con su propia sombra, con un
lenguaje desconocido hasta ahora
en el artista almeriense. 
La Fundación de Arte Ibáñez
Cosentino edita el fotolibro ‘Mi som-
bra y yo’, que reúne una serie de
fotografías para las que el artista con-

fiesa que complicó la mirada con su sombra deliberadamente, proyec-
tando su sombra sobre paisajes y objetos con el fin último de poder
entrar en la interpretación fotográfica del reino de las sombras”.
El libro cuenta con breves aportaciones literarias del propio Pérez
Siquier, de Andrés García Ibáñez, Juan Bonilla y el director del
Museo Casa Ibáñez y del Museo de Arte de Almería, Juan Manuel
Martín Robles.

M

Prototipo de empresario
y emprendedor

N Letras del surC

ANTISÉPTICOS. Francisca Sánchez
Sevilla. [Arráez] 10€. 
www.arraezeditores.com

TRABAJAR EN LA ERA DIGITAL. 
Luis Lombardero. [LID]. 24€
www.trabajareradigital.com

DESTACADO

MI SOMBRA Y YO. 
Carlos Pérez Siquier. 
[Fundación. Ibáñez Cosentino]
www.museocasaibanez.org
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E
l embarazo es, sin lugar a dudas, una de las
etapas más especiales de la vida de una
mujer. Las que han sido madres lo saben y
las que no, lo intuyen. Es un proceso lleno
de emociones, a veces cruzadas, y en el que
las futuras madres experimentan unos cam-
bios en su cuerpo que, en ocasiones, las
marcan de por vida. 
No hay un embarazo igual a otro, todos son
diferentes entre sí y conllevan una experien-
cia inolvidable. En estos nueve meses úni-
cos, las mujeres están sometidas a mucha
presión por parte de familiares que, movidos
por la experiencia apabullan con consejos a
las futuras mamás. La intención es la mejor,
pero en muchas ocasiones se trasmiten ideas
equivocadas, fruto de malentendidos que se
han heredado de generación en generación,
transmitidos de madres a hijas y que, de tan-
tas veces que se han repetido, llegan a tomar

cierta vitola de verdad.
Uno de esos grandes mitos con los que los
expertos quieren acabar es con la idea tan
extendida de identificar un embarazo con
una enfermedad. Nada más lejos de la rea-
lidad. Es cierto que las mujeres deben
tomar ciertas precauciones en pro del futu-
ro bebé, ¿pero tantas? Ciertamente no, tal y
como ha demostrado un equipo de investi-
gación de la Universidad de Granada diri-
gido por Ángel Gutiérrez Sainz, que se
propusieron como reto demostrar que el
ejercicio físico a alta intensidad en avanza-
do estado de gestación son buenos tanto
para el bebé como para la madre.
El experimento lo realizaron con la colabo-
ración de la deportista María Luisa Baena,
que durante un año estuvo trabajando con
el grupo de investigadores de la
Universidad de Granada y realizó deporte a

una intensidad elevada incluso hasta el ter-
cer trimestre del embarazo. María Luisa
Baena corrió una media maratón y no fue lo
único, sino que mantuvo un plan de entre-
namiento en el que se combinaban discipli-
nas como atletismo, natación y ejercicios de
musculación con pesas. 
“Su bebé nació a término, en la semana 40
de gestación, completamente sano, y hasta
el último día María Luisa estuvo entrenan-
do”, explica Ángel Gutiérrez Sainz, profe-
sor del departamento de Fisiología de la
Universidad de Granada y autor principal
de este estudio. 
Con este trabajo han demostrado que la
mujer embarazada no está enferma y que
no hay motivos para dejar de lado la activi-
dad normal, a no ser que se trata de un
embarazo de riesgo. Y es más, los expertos
recomiendan evitar un embarazo sedenta-
rio porque “puede condicionar negativa-
mente el metabolismo del bebé”.
La idea de entender el embarazo como una
enfermedad ha llevado a que en las últimas
décadas se ha medicalizado de manera
excesiva en casos en los que no era necesa-
ria tanta intervención de facultativos. 
Esta tendencia se está rompiendo ahora y
hospitales como el de Torrecárdenas de
Almería llevan años ofreciendo otras moda-
lidades de parto más naturales, siempre con-
troladas por un equipo médico. Este tipo de
partos humanizados son más satisfactorios
para la mujer, según se recoge en una tesis
doctoral elaborada en la Facultad de
Enfermería de la Universidad de Murcia por
María Belén Conesa. Los resultados benefi-
ciosos son consecuencia del contacto de la
madre con el recién nacido, del apoyo de su
pareja y del entorno físico, según se explica
en este trabajo de investigación realizado
con entrevistas a 400 mujeres que habían
dado a luz en hospitales españoles. De ellas,
204 habían dado a luz de forma biomédica, y
202 mediante parto humanizado. 
Estos dos trabajos ponen de manifiesto la
necesidad de rehumanizar muchos proce-
sos de la vida, para acercarse a fórmulas del
pasado abandonadas por el mito del falso
progreso. �

NCSalud

Se acabó la arraigada
creencia popular de
cuidar a una mujer

embarazada como si se
tratase de una enferma.

Nuevos estudios
demuestran que la

mujer puede seguir con
su actividad normal

durante el embarazo,
incluso practicar

deporte a alta
intensidad.

Un embarazo 
muy activo

María Luisa Baena. © UGR.



Un nacimiento de agua es mucho más que un
recurso; el agua, la materia prima de la
vida, se sitúa al origen de muchos pueblos
y formas de vida; configura la estructura de
pueblos y ciudades; da un carácter propio a
sus habitantes, cuyo carácter está muchas
veces definido por la relación que han esta-
blecido con el líquido elemento.
De ello sabe mucho el profesor Antonio
Castillo, autor de uno de un blog entraña-
ble y sincero, en el que se encuentran un
conjunto de relatos que reconstruyen la
relación de las personas con sus fuentes,
manantiales y ríos, y que, de alguna mane-
ra, ayuda a entender las formas de vida que
se han llevado en uno y otro rincón de
Andalucía Oriental.
Paisajesdelagua.es es un regalo para los
sentidos; es, como dice su autor, profesor

de la Universidad de Granada, investiga-
dor del CSIC y responsable de Conoce tus
Fuentes, un proyecto dedicado a censar las
fuentes y nacimientos de toda Andalucía,
una manera de dar de volver a los orígenes
de muchos entornos urbanos, a través de
sus ríos y sus fuentes, y también de la mano
de algunos de los personajes que han
influido de manera determinante en su
configuración.
En este blog, accesible y ameno, habla de
ciencia, de medio ambiente... y también de
antropología e historia , ya que en él se reú-
nen los conocimientos necesarios para
conocer de manera multidisciplinar el sig-
nificado de un manantial.
Y también es un blog en el que se hablan de

historias de vida, como la de Manuela “La
Golondrina”, la primera ventera del
Guadalquivir; o de la de los habitantes de
los entornos de los ríos en la Andalucía
Oriental, más bien acostumbrada a convi-
vir con cauces secos, y que sufre importan-
tes estragos cada vez que una avenida de
agua pide su parte del río. Una situación
agravada por el crecimiento, a veces sin
sentido, de los entornos urbanos, que ocu-
pan espacios que jamás fueron suyos.
Es un blog de denuncia, en el que se llama
la atención del cada vez mayor número de
fuentes y manantiales secos, muchas veces
por la falta de precipitaciones y otras
muchas más por el uso abusivo que se hace
de los acuíferos. Y en el que también se
ponen de relieve la falta de planificación en
algunas obras hidráulicas, como es el caso
de la Presa de Rules (Granada), ideada
como un embalse que daría de beber a los
municipios de la costa granadina, y cuyas
aguas todavía no están cumpliendo su fun-
ción, debido a que todavía no se han cons-
truido las conducciones necesarias para
distribuirla por los diferentes municipios
beneficiarios de esta gran obra de ingenie-
ría, que marcará el futuro de la zona. 
Pasado, presente y también futuro del
agua, según la visión ácida de este profesor,
que ha conseguido que su pasión por la
naturaleza sea compartida por los cientos
de personas que habitualmente siguen sus
artículos. El rigor científico es también una
de las señas de identidad de este espacio,
en el que se aporta una visión amplia de la
cultura del agua en una región, donde los
recursos brillan por su ausencia, y donde
las diferentes culturas han tenido que
aprender a adaptarse a una escasez casi
perenne, que ha contribuido a forjar el
carácter y también a dar una forma especial
a las construcciones y formas de vida.
La valía de Paisajesdelagua.es fue recono-
cida por el Club Español del Medio
Ambiente, que le otorgó el premio
Orquídea Azul al mejor blog de difusión
ambiental escrito en español, por la origi-
nalidad del diseño y los contenidos, la
diversidad y profundidad de los temas tra-
tados y su valor divulgativo y educador. 
Este premio supuso una enorme satisfacción
para Antonio Castillo, pero también “una
responsabilidad para llevar con dignidad
este reconocimiento”, y que los seguidores
de esta ventana  a la hidrogeología de la
Andalucía Oriental siga adelante con sus
reflexiones, relatos, rutas, imágenes e histo-
rias de vida, de las que se nutre esta bitácora
creada por este reconocido investigador. �

paisajesdelagua.es

El agua como fuente de vida y también
de culturas. Así es cómo Antonio
Castillo introduce a sus lectores en la
hidrogeología y la historia de ríos,
fuentes y manantiales de Andalucía
Oriental en Paisajesdelagua.es.
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Maneras
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